

Ratskanzlei

Marktgasse 2
9050 Appenzell
Telefon +41 71 788 93 11
info@rk.ai.ch
www.ai.ch

Appenzell, 13. Februar 2026

Amtliche Mitteilungen der Standeskommision

Beitrag für neue Instrumente der Musikgesellschaft Harmonie Appenzell

Die Standeskommision unterstützt die Musikgesellschaft Harmonie Appenzell bei der Anschaffung neuer Instrumente. Die Musikgesellschaft hat unter anderem Posaunen, eine Trompete und ein Piccolo angeschafft. Die Standeskommision spricht dafür einen Beitrag von Fr. 2'466.60 aus dem Swisslos-Fonds.

Landsgemeindeplatz: Bewilligungen für Musik, Markt und Jugendschutz

Die Standeskommision bewilligt für 2026 drei Nutzungen des Landsgemeindeplatzes in Appenzell. Sie ermöglicht Raum für Jugendschutz an der Fasnacht, einen Markt an den Frühlingstagen und ein Platzkonzert. Die Anlässe finden im Februar, März und Juni statt.

Am Samstag, 14. Februar 2026, stellt der Kanton an der Fasnacht Appenzell einen Teil des Landsgemeindeplatzes für Alterskontrollarmbänder zur Verfügung. Das Blaue Kreuz St.Gallen-Appenzell betreibt Abgabestellen, um den Jugendschutz zu stärken und die Abgabe von Alkohol an Minderjährige zu verhindern.

Am Samstag, 28. März 2026, darf der Postplatzmarktverein Appenzell im Rahmen der Appenzeller Frühlingstage einen Markt durchführen. Der Markt findet von 9.00 Uhr bis 17.00 Uhr auf dem Landsgemeindeplatz statt.

Am Samstag, 6. Juni 2026, ist der Landsgemeindeplatz Bühne für Musik. Die Filarmonica di Roveredo gibt unter der Linde ein Platzkonzert von 17.15 Uhr bis 18.15 Uhr als Teil ihres Vereinsausflugs nach Appenzell.

Wochenmarkt Ferdinand von Mai bis Oktober bewilligt

Die Standeskommision bewilligt dem Verein Ferdinand Appenzell die Durchführung des Wochenmarkts von Mai bis Oktober 2026. Der Markt findet jeweils am Samstagvormittag im Dorf statt. Dafür darf kantonaler Boden zwischen dem Landsgemeindeplatz und der Kreuzkapelle genutzt werden.

Der Aufbau der Marktstände beginnt jeweils um 7.00 Uhr. Die Nutzung des kantonalen Grundes erfolgt wie bisher und ist kostenlos.

Bewilligungen für Ratssäle und Kanzleiplatz neu geregelt

Die Standeskommission revidiert das Reglement für die Benutzung der Ratssäle, der Rathausbögen und des Kanzleiplatzes. Die Reglementsänderung tritt per sofort in Kraft. Mit dem Zuständigkeitswechsel werden die Verfahren vereinfacht und die Standeskommission entlastet.

Die Ratskanzlei entscheidet künftig über sämtliche Bewilligungen und Besichtigungen. Unverändert bleibt der Automatismus bei bewilligten Märkten und Sonntagsverkäufen. Eine Totalrevision des Reglements ist bis Ende 2026 vorgesehen.

Revision der Verordnung über die kantonale Versicherungskasse in der Vernehmlassung

Die Standeskommission gibt die Revision der Verordnung über die kantonale Versicherungskasse in die Vernehmlassung. Vorgesehen sind wählbare Sparpläne und eine Anpassung des Koordinationsabzugs. Ziel ist eine flexiblere und zeitgemässe Ausgestaltung der beruflichen Vorsorge.

Kern der Revision sind neue Sparpläne, mit denen Versicherte ihre Altersvorsorge stärker an ihre persönliche Lebenssituation anpassen können. Zudem wird der Koordinationsabzug moderat von 33 auf 30 Prozent gesenkt. Dadurch steigt der versicherte Lohn für Einkommen bis rund Fr. 80'000.-, wovon insbesondere Teilzeitarbeitende profitieren.

Die Standeskommission hat die Unterlagen für die Vernehmlassung freigegeben. Der Zeitplan für die Weiterleitung an den Grossen Rat wird separat festgelegt.

Bildungscampus Appenzell: nächste Phase gestartet

Die Standeskommission führt das Projekt Bildungscampus Appenzell weiter und bringt es in die nächste Phase. Sie bewilligt eine externe Projektbegleitung und gibt dafür Fr. 20'000.- aus der Rechnung des Gymnasiums frei.

Seit 2025 arbeitet eine Initialgruppe am Aufbau des Projekts. Es soll eine betreute Unterbringung für Jugendliche und junge Erwachsene in Ausbildung und Berufslehre geschaffen werden. Sie hat das Interesse bei Innerrhoder Betrieben, beim kantonalen Gewerbeverband, bei der Appenzellerland Sport AG sowie beim Gymnasium St. Antonius ermittelt. Die Rückmeldungen sind positiv.

Mit den nun gesprochenen Fr. 20'000.- wird die externe Projektbegleitung finanziert. Sie erarbeitet die Projektorganisation, erstellt ein Betriebskonzept und schafft die Voraussetzungen, dass Interessenten die konkreten und verbindlichen Rahmenbedingungen kennen. Für die Bereitstellung der Räumlichkeiten im ehemaligen Internat St. Antonius sind im Budget 2026 bereits Fr. 100'000.- eingestellt. Die Standeskommission wird sich nach Erarbeitung des Betriebskonzepts und weiteren Abklärungen nochmals mit dem Geschäft befassen und definitiv entscheiden, ob eine Umsetzung erfolgt.

Geschäfte Grosser Rat

Die Standeskommission überweist folgende Geschäfte an den Grossen Rat:

- Landsgemeindebeschluss über die Revision der Kantonsverfassung, des Gerichtsorganisationsgesetztes und weiterer Erlasse (Revision Gerichtsorganisation)
- Folgegesetzgebung Kantonsverfassung Teil 2

Kontakt für Fragen

Ratskanzlei

Telefon +41 71 788 93 11

E-Mail info@rk.ai.ch